

Duquesne University

Duquesne Scholarship Collection

Informations Spiritaines

CSSP Newsletter and Spiritan News

5-1-1995

Informations spiritanes Numéro 108

Congregazione Dello spirito Santo

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr>

Repository Citation

Congregazione Dello spirito Santo. (1995). Informations spiritanes Numéro 108. Retrieved from <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr/112>

This Article is brought to you for free and open access by the CSSP Newsletter and Spiritan News at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Informations Spiritaines by an authorized administrator of Duquesne Scholarship Collection.

Mai-juillet 1995

CONGREGAZIONE DELLO SPIRITO SANTO - CLIVO DI CINNA, 195 - 00136 ROMA

Le Conseil général élargi

Le cinquième Conseil général élargi s'est ouvert à Dakar, le 7 mai 1995



*Délégués (de g. à dr.), 1er rg : les P. Keane, Bobrowski, Ellison, Doran, Shao, Pochon, Vuittenez, Castriani.
2ème rg: les P. Odigbo, Kwofie, Iwashita, F. J. Blanco, les P. Diemé, Schouwer, Devine, Le Quéré, M. Beuemans, P. Hoch.
3ème rg: les P. McMahon, Pérez Gonzalez, Tabard, van den Brink, Ward, Kelly, Onwuemelie, Wijnen.
4ème rg: les P. Bongo, Donnellan, Jolibois, Dominique, White, Vieira.*

Le choix de Dakar pour ce Conseil élargi est la convergence de plusieurs motivations:

- le cent cinquantième anniversaire de l'arrivée des premiers missionnaires de Libermann;
- c'est ensuite le lieu choisi par la plupart des Supérieurs majeurs dans leur réponse au questionnaire;
- c'est un lieu de pèlerinage pour nous, spiritains, là où travaillèrent les Messieurs du Saint-Esprit et les missionnaires de Libermann;
- c'est enfin un lieu symbole de l'importance, présente et future, de l'Afrique dans la vie de notre Congrégation. Dans un laps de temps assez restreint nous serons une congrégation à prédominance africaine, et il n'est que juste que nous ayons choisi Dakar pour réfléchir sur cette réalité et en tirer les conséquences.

Sur 767 jeunes actuellement en formation, 599 viennent d'Afrique, 92 d'Europe, 63 d'Amérique Centrale et d'Amérique du Sud, 9 des Etats-Unis et 4 de l'Océanie. Il est évident que le centre de gravité de la Congrégation se déplace vers le sud, surtout vers l'Afrique.

Déroulement et sujets abordés

Les sessions de travail ont commencé le mardi 9, après la journée de retraite d'introduction. Sans se perdre en longs discours, les modérateurs, le P. John Fogarty et M. Duraes Barbosa, ont mis les activités en route.

Le rapport du Supérieur général

En exergue de ce rapport, la citation du Père Libermann:

Le problème des clercs d'aujourd'hui, c'est qu'ils se sont accrochés aux idées d'autrefois. Le monde va de l'avant...; accueillons-le avec un esprit ouvert.. et apportons-lui l'Esprit de l'Evangile. (N.D. X, p.51)

Le P. Schouwer a souhaité que ces paroles du Père Libermann inspirent tout le Conseil élargi.



Des Supérieurs majeurs d'Afrique, avec quelques membres du Conseil général: les P. Odigbo, Kwofie, Onwuemelie, Schouwer, Diémé, Shao et Bongo.

Une première partie du rapport donne un aperçu global et une analyse du monde dans lequel les spiritains ont à vivre leur vocation. La pensée est marquée et dominée par les forces du marché, la société de consommation et l'influence envahissante des médias. Beaucoup de sociétés sont sécularisées et paganisées, mais ont un niveau de vie plus élevé que les générations passées, l'esprit critique et un fort désir de liberté. Pourtant ces changements n'ont pas donné le résultat "paradisique" escompté. Beaucoup sont désenchantés et sont devenus les esclaves du système économique. Ceux qui ne participent pas aux structures du pouvoir rejettent la société. Il en résulte des conflits, qui conduisent à la violence, à la peur et au non-respect du droit. Tout cela constitue un défi pour notre vie religieuse.

La deuxième partie est une analyse statistique de la Congrégation: moyenne d'âge dans les différentes circonscriptions, nombre des premières affectations. Nous sommes 1375 spiritains affectés en Europe, 1160 en Afrique, 415 en Amérique du Nord, 177 en Amérique du Sud, 21 en Océanie et 10 en Asie. Le rapport se poursuit par l'énumération détaillée des oeuvres dans lesquelles les circonscriptions sont engagées, les implications du vieillissement du personnel dans les Provinces du Nord, la

variété des circonscriptions, les relations avec les Fondations, les nouveaux engagements.

La troisième partie aborde le travail du Conseil général. Le style de l'actuel Conseil est d'écouter et de discerner où l'Esprit nous mène. L'animation est faite par les visites et la communication. Des progrès sont à faire dans la communication à l'intérieur de la Congrégation. Le service de Justice & Paix assure un contact proche avec les confrères en situation particulièrement difficile, voire dangereuse.



Commission au travail (de g. à dr.): Les P. Bobrowski, Pochon, Le Quééré, Vuittenez, Iwashita, Hoch.

La quatrième partie traite de la direction que la Congrégation est en train de prendre et des orientations futures. Nous sommes témoins d'abord par notre présence. Nous avons à donner de l'Eglise l'image d'une communauté qui témoigne par sa présence fidèle et durable. Nous avons à intensifier la collaboration Nord-Sud et notre reconnaissance de la place des Frères et des laïcs.



L'âge des médias! Les P. Fradet, Perrier et Fay. Des problèmes?

Le rapport se termine par des questions: comment trouver le personnel, les formateurs et les finances pour la formation, initiale et continue, pour les nouvelles initiatives et les nouveaux projets, et comment vivre une meilleure animation spirituelle sur la base de nos propres ressources?

Ce rapport mérite que chaque confrère prenne le temps de l'étudier. Nous ne pouvons pas le faire suffisamment dans le cadre de ces Informations. Chaque délégué en a une copie et peut la diffuser.

Guide pour la formation - Organisation

Formation et Organisation ont été les thèmes centraux du Conseil élargi, et on leur a accordé la plus grande part du temps, au cours des assemblées comme dans les commissions. Ces deux documents avaient été envoyés aux délégués avant le Conseil. Le Guide pour la Formation demandé par le dernier Chapitre général est le résultat d'une large consultation, durant les deux années passées, entre le Conseil général, les Supérieurs majeurs et les formateurs. On attendait du Conseil élargi des orientations, de telle sorte que le Conseil général puisse mettre la dernière main au Guide pour la formation, puis préparer un Guide pour l'Organisation en complément à la RVS. De ces documents aussi, chaque délégué a un exemplaire, qui peut être diffusé. Un court résumé dans nos lignes ne peut rendre compte justement ni de leur contenu ni de leur importance.

Le Guide pour la formation

Ce guide doit être lu en lien avec d'autres documents de l'Eglise, tels que "Pastores dabo vobis", Lignes directrices pour la formation dans les instituts religieux, etc.

La première partie donne des orientations générales, en introduction à la formation initiale et à la formation continue. La deuxième partie parle des principaux aspects de l'initiation à la vie spirituelle religieuse et apostolique, et des étapes de cette initiation. Un appendice A indique des études recommandées pour la vie spirituelle apostolique, et un appendice B parle de l'organisation de la période du postulat.



Liturgie (de g. à dr.): les P. Keane, Mullin, Donnellan, Doran, Fr. Célestin et le P. Shao.

La troisième partie, concernant la formation continue, n'avait pas encore été rédigée. Le Conseil élargi devait en fournir les éléments qui permettraient au Conseil général de préparer un document final.

Jusqu'en 1968, à peu près toutes les maisons de formation suivaient le même schéma... Avec l'arrivée de la théologie des Eglises locales et l'accent mis sur l'inculturation... et pour toutes sortes de raisons pratiques, chaque Province et Fondation a fixé son propre programme et pourvu à ses propres formateurs. (Itaici, rapport du Supérieur général, 1992, 3.5.1)

Alors que la diversité est bien reconnue, déjà à cause de notre mission, l'unité est cependant un don précieux pour nous, et c'est pourquoi nous avons besoin d'un cadre commun de formation. Il y a une continuité évidente dans nos réflexions sur la formation au long des années. Les I/D d'avril 1989 parlaient de la formation spirituelle. Il y a eu des rencontres de formateurs - et ce ne furent pas les seules - à Dublin en 1989, à Enugu en 1991 et à Rome en 1992. Ce qui donne l'unité à notre vie, c'est l'orientation apostolique de la vie religieuse communautaire. Trois caractéristiques de la mission ont un impact direct sur nos programmes de formation: la solidarité avec les pauvres et les opprimés, la mission en union avec le peuple de Dieu et l'Incarnation du Christ dans les différentes cultures.

Les deux premières parties du Guide pour la Formation ont été largement approuvées et n'ont pas fait l'objet de longues discussions. En revanche, les délégués ont consacré beaucoup de temps et d'énergie à l'élaboration d'un projet pour la troisième partie, à partir duquel le Conseil général pourra travailler.

Les échanges ont tourné autour des sujets suivants:

- les objectifs de la formation continue et les domaines concernés;
- la manière d'en faire quelque chose de normal pour tous les confrères;
- les moyens, temps et lieux où peut se réaliser cette formation;
- les étapes-clés de la vie d'un spirituel, humaine et spirituelle, qui appellent un temps de formation adaptée.



L'assemblée au travail

L'Organisation

Comme pour la formation, le besoin d'évaluer notre fonctionnement vient de l'évolution de la vie. Nous sommes passés du concept géographique des Eglises qui envoient vers des territoires de mission à la reconnaissance que chaque Eglise est missionnaire, "ad intra" et "ad extra". Bien des Eglises vers lesquelles nous allions "en mission" envoient maintenant leurs propres missionnaires et nos vieilles "Eglises missionnaires" reçoivent elles aussi. Nos communautés sont devenues plus internationales.

La discussion s'est surtout développée autour des questions posées par le Conseil général dans le document sur l'Organisation. Cela a permis d'arriver à un consensus sur les orientations suivantes:

- Favoriser avec discernement et souplesse le mouvement vers l'internationalité des groupes et des districts anciens ou nouveaux.

- Ne pas favoriser la multiplication de circonscriptions différentes, mais favoriser plutôt, dans le dialogue, les collaborations et, là où c'est possible, les regroupements régionaux.

- Que le Conseil général utilise davantage l'autorité que lui reconnaît la RVS pour affecter des confrères expérimentés à telle oeuvre prioritaire ou pour orienter l'organisation des circonscriptions et régions.

- Mieux organiser la concertation entre les diverses provinces d'origine pour assurer la stabilité des groupes internationaux.

- Rechercher de nouveaux soutiens financiers pour des engagements qui ne peuvent pas s'auto-financer.

Le prochain Chapitre général

Le Conseil général en choisira le lieu au vu des réponses au questionnaire préparatoire à ce Conseil et des suggestions faites à Dakar. Le Supérieur général a demandé des propositions de sujets à traiter, par exemple, une évaluation globale des Chapitres généraux, de leur durée et de leur fréquence.

Communication

Ce Conseil élargi, comme toutes les réunions de ce genre, représente un vécu intéressant pour ceux qui y ont participé.

Nous avons pu être mutuellement informés sur ce que nous représentons comme Congrégation. Nous avons trouvé un consensus sur les sujets à traiter. Nous sommes bien compris sur les thèmes débattus. Nous avons vécu une grande ouverture face aux solutions futures. (P. Schouver)

La question reste de savoir comment transmettre l'esprit et le contenu de ce Conseil élargi à ceux qui n'y étaient pas.

Les informations ci-dessus doivent être lues en lien avec les nouvelles données à la fin de chaque semaine du Conseil élargi. Les délégués en ont reçu le texte. Les nouvelles de la première semaine ont été transmises à tous les supérieurs majeurs que nous avons pu atteindre par Fax à partir de Rome. Les nouvelles de la deuxième semaine vous sont parvenues depuis. De ces nouvelles hebdomadaires pratiquement rien n'a été répété ici. Le Conseil général est en train de préparer un document sur l'ensemble du CGE et les conclusions qui peuvent en être tirées. Un exemplaire en sera envoyé à chaque délégué dès que possible.

Participants au CGE

Le Conseil général:

Supérieur gén. Pierre SCHOUVER
Assistants gén. Bernard KELLY
 Godfrey ODIGBO
 Sergio CASTRIANI
 Jean-Michel JOLIBOIS
 Frans WIJNEN
 Bernardo BONGO
 Abel MOREIRA DIAS

Les Délégués:

Europe Zdzislaw BOBROWSKI (Pologne)
 Otto van den BRINK (Hollande)
 Eduardo Miranda FERREIRA (Portugal)
 Jean-Paul HOCH (France)
 Martin KEANE (Irlande)
 Lucien POCHON (Suisse)
 Peter WARD (Angleterre)
Amér. du N./ Caraïbes O. Pérez GONZALEZ (Puerto Rico)
 Max DOMINIQUE (Haïti)
 Michael WHITE (Etats-Unis/Ouest)
Océanie Patrick DORAN (Papouasie/Nouv. Guinée)
Amér. latine Javier BLANCO (Paraguay)
 Pedro IWASHITA (Brésil)
Afr. du Sud James DEVINE (Afr. du Sud & Fondat.)
Asie David DONNELLAN (Pakistan)
Afr. de l'Est Augustine SHAO (EAP)
 Micheal McMAHON (Kenya)
 Robert ELLISON (Gambie)
Afr. de l'O. John KWOFIE (WAF)
 Séan MULLIN (Sierra Leone)
 Michael ONWUEMELIE (Nigeria)
Afr. Centr. Benoit DIEME (FAC)
 René TABARD (Congo)
 Gérard VIEIRA (Sénégal)
Océan Indien Gabriel Vuittenez (Madagascar)
Antilles Yves Le QUERE (Guyane)
Assoc. laïcs Melle Marielle BEUSMANS (Hollande)

(Jeronimo Cahinga, d'Angola, était délégué, mais n'a pu participer pour des problèmes de visa)

Fonctionnaires:

Modérateurs John FOGARTY
 M. Duraes BARBOSA
Trad. orale Joseph LAMBRECHT
 Vincent O'GRADY
Trad. écrite Miles FAY
 Arnel DUTEIL
Secrétaires James HURLEY
 Albert PERRIER
Chargé Secrét. Yves-Marie FRADET
Economat F. Célestin MAKOUKOU
 Fr. René JACOBE
 Joseph GALLET
Sources spirit. Jean-Claude PARIAT
Justice & Paix John SKINNADER
Retraite Jean-Claude PARIAT
Liturgie Jean DAVIET & R. ELLISON
Information Raymond BARRY

(8 Conseillers généraux, 27 délégués, 16 fonctionnaires)